

Ideas políticas de Rodrigo Facio

por Eugenio Rodríguez Vega



(Continuación)

Claro en sus fines y ágil en su pensamiento, no era evidentemente amigo de la violencia. Civilista consumado por educación y por temperamento, era muy costarricense en el respeto de las formas. Hubiera librado una gran campaña porque una ley injusta se modificara, pero acatándola con respeto en el caso de fracasar esa campaña. Desconfiaba de las actitudes violentas porque en el fondo se adhería a las palabras de Aldous Huxley: "Cuanto más se prolongue la violencia, tanto más difícil les resulta, a aquéllos que la han empleado, encontrar la forma de realizar actos compensatorios no violentos" (40) Sin embargo, como estudioso de la filosofía del derecho, no desconoció que la sociedad tiene sacudimientos extra-jurídicos. Sus actuaciones en la Asamblea Nacional Constituyente de 1949 atestiguan que no era, en ninguna forma, un rígido jurista apartado de la entraña cívica de su pueblo. En cuanto a los fines no tuvo temores ni tímideces, según lo hemos demostrado en estas páginas; en cuanto a los medios sí fue hondamente escrupuloso pues creyó justificadamente que, en Costa Rica, podrían realizarse muy hondas transformaciones dentro del marco jurídico de nuestro sistema democrático.

Otro aspecto interesante de su actitud ideológica, debemos enlazarlo con una faceta poco estudiada de su personalidad: Rodrigo Facio fue un excelente político, cuyas realizaciones en este campo se quedaron a la mitad del camino. En todas sus actividades demostró su condición de político, en cuanto la expresión significa la habilidad de utilizar el trabajo complacido

de los otros para el logro de propósitos definidos, y la inteligencia de hacer a un lado las cuestiones secundarias para obtener las cosas que verdaderamente interesan. Y en la realidad costarricense, Rodrigo Facio defendió las ideas que era posible implantar en Costa Rica, dejando a otros la defensa de postulados teóricamente irrefutables pero irremediamente alejados de nuestras circunstancias.

- (1) R. Facio, Estudio Sobre Economía Costarricense, Pág. 161, Edic. Surco San José, 1942.
- (2) R. Facio, ob. cit. pág. 162.
- (3) R. Facio, ob. cit. pág. 163.
- (4) - (5) R. Facio, ob. cit. págs. 166-167.
- (6) R. Facio, ob. cit. pág. 165.
- (7) Alberto F. Cañas: "Los Ocho Años". Edit. Liberación Nacional San José, 1955.
- (8) "Surco" N° 1, setiembre 1940.
- (9) "Surco" N° 2, octubre 1940.
- (10) "Surco" N° 31, enero 1943.
- (11) "Surco" N° 38, agosto 1943.
- (12) "Surco" N° 39, setiembre 1943.
- (13) "Surco" N° 39, Setiembre 1943.
- (14) "Surco" N° 40, octubre 1943.
- (15) "Breve Noticia Sobre la Unión Soviética" en "Surco" N° 42, diciembre 1943.
- (16) "Acción Democrata" N° 59, 24 de marzo de 1945.
- (17) "Acción Democrata", número cita 59, 24 marzo 1945.
- (18) "Surco" N° 49, setiembre 1944. Ver Anexo.
- (19) Ver Actas de la Asamblea Nacional Constituyente, Tomo I.
- (20) Actas Tomo I: Números 18, 19 y 20.

- (21) Actas, Tomo I: N° 49.
- (22) Actas, Tomo I. N° 50.
- (23) Actas, Tomo I. N° 50.
- (24) Actas, Tomo I. N° 50.
- (25) Actas, Tomo II. N° 94.
- (26) Actas, Tomo II. N° 94.
- (27) "Nacionalización Bancaria en Costa Rica", Imprenta La Española, 1951.
- (28) "La Nación", 1º noviembre 1951.
- (29) "Planificación Económica en Régimen Democrático" Separado del N° 4 (Set. 1959) de la "Revista de Ciencias Sociales". Universidad de Costa Rica.
- (30) Obra citada, pág. 23.
- (31) "Planificación Económica en Régimen Democrático", Separado del N° 4 (Setiembre 1959) de la "Revista de Ciencias Sociales", Universidad de Costa Rica, página 36.
- (32) "Planificación Económica en Régimen Democrático" Página 16.
- (33) "Planificación Económica en Régimen Democrático", página 54.
- (34) "Planificación Económica en Régimen Democrático", páginas 59-60.
- (35) "Planificación Económica en Régimen Democrático", página 37 y siguientes.
- (36) "Planificación Económica en Régimen Democrático", página 39.
- (37) Obra citada, pág. 40.
- (38) Obra citada, págs. 70 y siguientes.
- (39) Aldous Huxley: "El Fin y Los Medios", p. 33. Ed. Suramericana, Buenos Aires, 1944.